

REVISTA  
QUINCENAL

# La Voz de Leobania

Inscrito como artículo  
de segunda clase en las  
Díces. Gales. de Co-  
rreos de Méjico y Cuba.

SEGUNDA EPOCA  
AÑO XXV

Potes, 18 de septiembre 1928

NUM. 860

## Las fiestas de la Cruz.

Habíamos enviado unas cuartillas para el número pasado de LA VOZ, que, por llegar cuando ya se hallaba compuesto el número, no pudieron publicarse, y en ellas dábamos cuenta de la reunión a que había convocado el señor Alcalde de Potes, invitando a los jóvenes de la villa a nombrar una comisión, entre ellos, para organizar los festejos que habían de celebrarse para la Cruz, y de lo mal que los jóvenes habían respondido al llamamiento del Alcalde, hasta el punto de que tuvo que aceptar el cargo de presidente y el de comisión, todo en una pieza, el menos joven de todos los asistentes, nuestro amigo don Mariano Conde, que asistía a la reunión en concepto de corresponsal de «La Voz de Cantabria».

El ha sido, como decimos, comisión y presidente, todo a un tiempo, y él, solo o casi solo, lo ha hecho todo, recaudar fondos que es la parte más difícil, organizar el programa, que el mismo redactó en tono de broma, creyendo, sin duda, que no iba a poder realizarse, y él estuvo en todas partes y a él se debe el éxito de las fiestas, pues si algún lunar o algún *pero* hubo en ellas, no se puede hacer responsable de él al señor Conde.

Ya en otras ocasiones lo hemos dicho: con música, buen tiempo y gente joven con ganas de divertirse, no hacen falta más elementos para organizar una fiesta animada. Y estos tres elementos no faltaron este año. La modesta banda que el organizador de los festejos trajo para amenizar las fiestas, cumplió a conciencia su cometido, tocando sin dar muestras de cansancio, y los descansos obligados de la banda, los llenaban el piano de manubrio y el gaitero, así que los bailarines podían bailar sin interrupción, y así lo hacían durante horas y horas, al mediodía, a la tarde y a la noche, sin dar muestras de cansancio, como si estuvieran entrenándose para disputar el campeonato a Charles Nicolás.

El baile y las verbenas nocturnas se celebraban en la plaza, que estaba adornada con gallardetes y arcos de follaje, y con guirnaldas de colores y farolillos de papel, ofreciendo un alegre aspecto. Lástima que por la noche estuviera a oscuras por falta de fluido.

*La fiesta en Santo Toribio.*—No podremos decir si habría este año más gente o menos que otros años, lo que sí podemos asegurar es que durante la misa mayor, las amplias naves de la iglesia estaban de bote en bote, y que aún había mucha gente en los claustros, en los patios y en los alrededores del monasterio.

Durante toda la mañana y desde muy tempra-

no, se estuvieron celebrando misas, en las que se dieron numerosas comuniones. A las once, se dijo la misa solemne, que ofició don Francisco López, párroco de Ledantes, asistido de don Francisco Galiane, párroco de Mogrovejo, de diácono, y don Martín González, de Baró, de subdiácono.

El sermón estuvo a cargo del párroco de Potes, don Cecilio Fernández, que una vez más confirmó su fama de elocuente orador sagrado.

El coro, muy nutrido y afinado, fué acompañando al armonium por el notable organista de la parroquia de Santa Lucía, de Santander.

Después de la misa, se organizó la procesión con la Santa Reliquia, alrededor de la iglesia, poniéndose luego el Lignum Crucis, en el camarín, a la adoración de los fieles.

Terminados los cultos de la mañana, el público, al salir del templo, se desbordó por los alrededores del monasterio, buscando sitio donde extender los manteles, problema de difícil solución este año, por hallarse ocupados los mejores lugares por enormes pilas de sacos y grandes montones de carbón, y los pocos sitios disponibles estar ya ocupados por los más madrugadores. Así que muchos tuvieron que buscar acomodo en la sombra de los nogales que existen en las praderías que hay por debajo del monasterio y otros en la explanada de San Miguel, y diseminados así los grupos, se restó animación al momento de la comida, que es el más pintoresco.

Por la tarde, se organizó un animado baile en la explanada situada delante del monasterio, que también resultaba insuficiente para el público que allí se congrega.

*Partido de fútbol.*—A las seis se comenzó a celebrar en el campo de la Serna, un partido de fútbol, entre el equipo de Potes y el Deva F. C., de Colombres, pero a los veinte minutos de comenzado el juego, se rompió el balón, y como no había otro dispuesto y tardó en buscarse otro, el público impaciente, por la larga espera, desfiló en su mayor parte, y cuando después de más de media hora, se trajo otro balón, se continuó el juego, terminándose el primer tiempo sin que ninguno de los dos equipos se apuntara ningún goal, pues uno que metió el equipo de Potes fué anulado por el árbitro.

El segundo tiempo no se pudo terminar por haberse hecho ya de noche, sin que tampoco se hiciera ningún goal.

*La tómbola y rifa.*—Como medio para arbitrar fondos para los gastos de los festejos, se había organizado una tómbola, para la que se recibieron bonitos regalos, y a la que el público acudió, en las horas que estuvo abierta, llenando completa-

mente el local, agotando en sólo dos días todas las papeletas, que eran expendidas por bellas señoritas.

También fueron bellas señoritas las encargadas de expender las papeletas para la rifa de unas monedas de oro, habiendo correspondido el primer premio, consistente en una moneda de oro de cincuenta pesetas, al número 18, y el segundo y tercero, consistentes en una moneda de oro de veinticinco pesetas cada uno, a los números 955 y 678.

*La función del teatro.*—No figuraba este número en el programa de festejos, pero coincidió con las fiestas, y entre ellas le reseñamos. Se anunció por medio de programas para el viernes, 14, por la noche, en el teatro, un gran festival artístico, por la Agrupación Coral Artística del Deva. El festival consistía según el programa, en varias canciones y coros y una zarzuelita en un acto.

No pretendemos criticar la labor de esa modesta agrupación coral, antes al contrario, quisiéramos alentarla en su labor, y ojalá en Potes pudiésemos contar con otra siquiera como ella. Pero parte del público se llamó a engaño, y nosotros oímos protestar a algunos que encontraban desproporcionados el mérito artístico del espectáculo con los precios que se habían fijado a las localidades.

El teatro se hallaba casi a oscuras, y esa deficiencia del alumbrado pudo suplirse fácilmente.

*El concurso de bolos.*—Como siempre, ese número de los festejos, típicamente regional, es uno de los más interesantes, y de un lado las partidas que se inscriben para tomar parte en el concurso, y de otro, el gran número de espectadores que acuden a la bolera a presenciarle, prestan a este número una gran animación.

Trece fueron las partidas que se inscribieron para tomar parte en el concurso, habiendo ganado el primer premio, de cien pesetas, la partida formada por Vicente Gutiérrez, Toris Barrio y Lino Fernández, de Potes, y Martín Alles, de Viñón; el segundo premio, de cincuenta pesetas, la partida de Simón González, de Turieno; José Martínez, de Lerones; Juan García, de Cambarco, y Eutimio N., de La Fría, y el tercero, de veinticinco pesetas, la partida formada por Guarino Caldevilla, Gabriel González, Teodoro González y Tonino Flores, de Potes.

*Resumen.*—Un tiempo delicioso, una colección de muchachas indígenas y forasteras, aun más deliciosas que el tiempo, (no sabemos de donde pudo sacar el organizador de los festejos, señor Conde, tantas muchachas guapas, para mayor atracción del programa de festejos); una gran animación a todas horas; un orden completo que no se alteró en lo más mínimo, y un éxito para el señor Conde, que tiene bien ganada la felicitación de todos.

## La conmemoración del 13 de septiembre de 1923

Con objeto de conmemorar el quinto aniversario del golpe de Estado del 13 de septiembre de 1923 y rendir un homenaje al jefe del Gobierno, general Primo de Rivera, acudieron a Madrid representaciones de las Diputaciones provinciales, de los Ayuntamientos, de la Unión Patriótica, y otros diversos elementos que han querido sumarse

a esa manifestación de aplauso y simpatía al actual régimen, que dió comienzo en aquella fecha.

También Liébana envió una nutrida representación, y aparte de esto, en los distintos Ayuntamientos se celebraron el domingo, 9 del actual, varios actos de adhesión al Gobierno.

La manifestación celebrada en Madrid el día 13, constituyó un acto grandioso e imponente. En 150.000 calculan los periódicos el número de personas que tomaron parte en la manifestación, que perfectamente organizada por provincias, siguiendo el orden alfabético, salió del Retiro, siguiendo por la calle de Alcalá, Puerta del Sol, Calle Mayor, hasta la Plaza de la Armería.

La manifestación se puso en marcha a las once de la mañana, durando el desfile más de cuatro horas. En las calles, presenciando la manifestación, había numeroso público.

El señor Primo de Rivera, con el Gobierno y los embajadores de Italia y Portugal, presenció el paso de la manifestación desde el nuevo ministerio de Instrucción pública, y luego se trasladó a la plaza de la Armería, donde se había instalado una tribuna, desde la cual el señor Primo de Rivera pronunció un elocuente y patriótico discurso, que por medio de altavoces debidamente instalados, pudo ser perfectamente oído por el público que llenaba la amplia plaza, y el que se hallaba estacionado en las calles inmediatas, que en diversos momentos de su discurso tributó al señor Primo de Rivera calurosas ovaciones.

Anunció el señor Primo de Rivera que, cuando el Rey vuelva a Madrid, le pedirá que cada cinco años se considere como fiesta nacional el 13 de septiembre, y confía en que S. M. firmará el oportuno decreto. Y entonces, dentro de cinco años, se volverá a celebrar esta fiesta ya con carácter oficial, asistiendo Ayuntamientos, Diputaciones y demás entidades en corporación, y la manifestación resultará más grandiosa que la de este año.

Por la noche se celebró en el hotel Ritz el banquete que los gobernadores civiles, los jefes provinciales de la Unión Patriótica y los miembros del Comité nacional ofrecían al señor Primo de Rivera y en el cual habló en nombre de los gobernadores el de Madrid, señor Martín Alvarez; en el de los presidentes de las Uniones Patrióticas, el de Valladolid, señor Sierra; el ex vocal del Directorio Militar, general Jordana; el presidente de la Diputación de Vizcaya, señor Bilbao, y últimamente el señor Primo de Rivera, que fué largamente ovacionado.

En estos últimos días se han publicado tres importantes Decretos, uno aprobando el nuevo Código penal; otro reformando varios artículos de la Ley de Enjuiciamiento Criminal, y otro concediendo un amplio indulto.

## El Colegio de las Monjas.

Estando ya muy adelantadas las obras del colegio, y designadas las religiosas que han de regentarlo, la apertura del mismo tendrá lugar el día 15 del próximo octubre.

Los padres de familia que deseen enviar sus hijas, así como también los niños menores de siete años, a dicho colegio, se avistarán con el señor párroco de esta villa, con el fin de ir formando la matrícula.

La comisión de obras ruega a las personas de buena voluntad contribuyan con sus donativos, a fin de terminar los trabajos que aún son indispensables, y pueden entregar sus donativos a los señores párrocos de Potes, Baró, Campollo y Torices, o a los presbíteros don Ignacio Rodríguez de Cosgaya y don Eduardo Barredo.

## Un día en Sto. Toribio

### Feliz descubrimiento.

No podíamos en ninguna forma olvidarnos de Liébana y de Santo Toribio, y a Liébana hemos acudido y hemos ido a Santo Toribio y no sólo hemos ido, sino que hemos procurado congregarnos allí a todos nuestros compañeros, a los carísimos seminaristas lebaniegos, para honrar a la Santísima Cruz y santificarnos nosotros con un día de retiro al pie de la incomparable reliquia. Llegamos al Santuario y nos sorprende la extraordinaria concurrencia; es el día dedicado a los cofrades difuntos y tanto los sacerdotes como los fieles se aprestan en gran número a pedir por ellos. Pasa la mañana, según es costumbre en tales días, y al fin se despide la concurrencia; quedan los cofrades y un grupo de seminaristas con varios sacerdotes. Este es el momento escogido por numerosos y dignos representantes de la nobleza para hacer la visita al santuario. Después de comer nuestra merienda al aire libre, bajo un fresco nogal, nos dedicamos nuestros compañeros y nosotros, aprovechando la soledad del santuario, a hacer nuestro retiro, nuestros rezos, nuestras meditaciones, etc. Es éste un feliz descubrimiento, nos decimos: hermoso es asistir con fe a los cultos de la mañana, pero mucho más lo es completarlos con aquellas otras devociones hechas por la tarde, en la soledad, al pie de la Cruz. Un libro que nos facilitara el sacerdote encargado del monasterio nos sirve de precioso guía. Está hecho para eso, para aprovechar una tarde en Santo Toribio de Liébana, para hacer las consideraciones que deben hacerse en aquel santo lugar. Tanto nos gustó, que aconsejamos al sacerdote encargado hiciera una tirada abundante.

Estábamos en nuestros rezos, cuando oímos

detrás de nosotros ruido de personas que avanzan hacia el camarín. Serán los distinguidos visitantes de la mañana que se habrán quedado a comer, nos dijimos; pero notamos con sorpresa que a un joven de unos quince años se le distingue de los demás, colocándole un almohadón para que se arrodille. Preguntamos quién sea él y nos dicen se trata del hijo menor de S. M. el Rey de España. Nos felicitamos de la fortuna que nos cabe de conocerle y acompañarle tan de cerca en su detenida visita al santuario y después de verle adorar la Cruz con fervor, y de recibir postrado su bendición, después de ver el arca de las reliquias y de recibir con el infante las sabias lecciones que le daban sus dignos profesores y los concedores del monasterio, continuando el pequeño grupo de sacerdotes, cofrades y seminaristas, juntamente con algunos nobles, escoltando al ilustre visitante, llegamos a la puerta principal y ¡oh fortuna! allí tenemos la suerte de retratarnos con quien a la condición de hijo de nuestro noble Monarca une cualidades de seriedad, virtud y valer que nos dejaron prendados. Dios sabe premiar espléndidamente a los seminaristas que ve animados del buen deseo que a nosotros nos animaba. La primera vez que quisimos congregarnos unos cuantos compañeros en el hermoso valle de Campóo de Suso, para celebrar medio día de retiro a los pies de la Virgen de las Nieves, en la magnífica y solitaria capilla que tiene en aquel querido valle, recibimos magnífica recompensa; la segunda vez que hacemos lo mismo al pie de la Cruz verdadera, además del fruto espiritual y del hallazgo de un gran librito y de un gran medio de aprovechar en nuestro venerando santuario, nos vemos complacidos y honrados con lo que ni en sueños esperábamos. La tercera vez que, Dios mediante, no será tardando, ¿qué nos esperará?

Llegó por fin la hora de partir el infante y presenciamos una escena edificante. Los nobles le besan la mano y los sacerdotes también se la besan, pero si está atentísimo con todos, para los sacerdotes tiene una distinción señaladísima: el también les besa la mano a ellos con gran respeto.

RICARDO DÍAZ CUEVAS.  
Abogado y seminarista.

## Fiesta onomástica

Un día gris, fresco, agradable para caminar es aquel en el que presagiando una tarde estupenda, me dirigí a Otero.

Al aproximarme a la vetusta mansión que en-

cierra tantos recuerdos, risas alegres, charlas femeninas, llamaron mi atención; no iba solo, no... y siguiendo a los que me precedían, pude contemplar un bonito cuadro.

Por marco, la naturaleza... ¿Qué mejor orla podría encerrar, dándoles mayor relieve, a aquellas niñas alegres, que rien, cuchichean, tendidas negligentemente en la verde alfombra que les ofrece Natura?

Los muchachos se entretenían jugando a los bolos y... ¡con qué afán procuraban hacer bonitas y valiosas jugadas, para obtener un cálido aplauso de las lindas espectadoras!

No fijo mucho mi atención en contemplar lo que tengo ante mí: úrgeme otro asunto.

Sonriente, vivaracha, viene hacia nosotros María García Enterría, la reina de la reunión, la que por celebrar su fiesta onomástica reúne a sus amistades para obsequiarlas con esplendidez.

Un murmullo de entusiastas felicitaciones es el saludo que le ofrecemos y luego... ¡ay, amigo Black, Erecé y Whitel, ¡cómo quisiera sentir vuestra inspiración, que adueñándose de mi pobre espíritu literario, imprimiese en la blanca cuartilla, en cada nombre de mujer, los encantos, la poesía de las que lo llevan!...

Por eso callo... y perdonad, distinguidas señoritas, forasteras y lebaniegas, a mi pobre musa, falta de inspiración para nombraros.

La decoración cambia por completo; es ahora un espacioso comedor el que encierra a los animados convidados, que sentados en torno a varias mesas, hacen honor a los riquísimos manjares que nos son ofrecidos.

Colocada entre... no, nada, no quiero delatarme, no sea que, sorprendiéndome infraganti, sacando a la luz escenas tan familiares e íntimas, me llevéis al Juzgado y...

El aromático té, servido por las señoritas de la casa, nos reanima y en breves instantes se organiza el baile, animadísimo, lleno de encantos, pues tenemos para elegir pareja, lindas y simpáticas muchachas.

Los señores mayores hablan de despedirse, pero antes se nos ofrece otro manjar más exquisito, más delicado. Por unos instantes podemos gustar el dulzor de una bonita voz que canta, con acompañamiento de piano, y cuando el suave céfiro que penetra por los entreabiertos balcones nos lleva, nos roba la última nota, descendemos de las regiones poético-musicales adonde nos transportó la artista y la rodeamos con entusiasmo, y al oír los aplausos y al escuchar las sinceras felicitaciones, María (que es ella la que cantó) nos mira y ríe... ríe siempre.

No presencié el final de la fiesta; no pude, por tanto, unir mi voz a la de los que en el momento de la despedida, reunidos en la capilla, entonaron una salve a la Virgen que allí veneran; pero si aquellas voces clamaban «vuelve a nosotros esos tus ojos...», un eco mudo en mi corazón, repetía: «Tus ojos misericordiosos, no los apartes de María, de la amiguita a quien hoy felicitamos».

MICAEL RON.

## De Buenos Aires

*Homenaje a la memoria de un lebaniego.*—En La Dulce, progresista villa de la provincia de Buenos Aires, se rindió en el mes de junio un justiciero homenaje a la memoria del entusiasta y culto lebaniego que en vida se llamó don Julio E. González.

Había nacido el extinto en el pueblo de Cobena, emigrando de muy joven a esta República. Recién llegado al país se inició en sus actividades en el pueblo de Navarro, pero al poco tiempo pasó a La Dulce, en cuya localidad le cupo una destacada actuación por sus iniciativas en pro de la cultura y el progreso locales, habiendo fallecido el año pasado en esta capital, cuando aún no había cumplido 30 años de edad.

Entre las muchas iniciativas y proyectos suyos que han sido llevados a la práctica en dicha villa, merece especial mención el club «Juventud Unida Progresista», que él fundó y presidió en los primeros tiempos, en cuya entidad había logrado agrupar a las principales familias de la población y sus contornos; varias de sus secciones se hallan hoy bautizadas con el nombre de «Julio E. González».

Ultimamente, la citada agrupación tomó la iniciativa de organizar una velada en homenaje a su memoria, asistiendo al acto la mayoría de los habitantes de la localidad. El discurso de circunstancias estuvo a cargo del señor Juan Jaureguizar, director artístico del cuadro de aficionados que también quedó bautizado esa noche con el nombre de «Julio E. González». Liebana estuvo dignamente representada en dicho homenaje por don Tomás Gutiérrez, estimado e inteligente lebaniego, actualmente secretario del referido club.

Digno ejemplo de austeridad y labor fecunda legado a la juventud por este lebaniego tan prematuramente desaparecido.

*Enlace.*—Con todas las formalidades de práctica, el sábado, 9 de junio, fué consagrado en la iglesia de las Victorias, de esta capital, el enlace matrimonial de la simpática señorita Virginia Gutiérrez, de Trillayo, con el estimado lebaniego don Francisco Díez, de Pesaguero, siendo apadrinados en dicha ceremonia por la señora Juana Díez, hermana del novio, y el señor Tomás Gutiérrez, hermano de la novia.

Los nuevos contrayentes recibieron con tal motivo numerosas felicitaciones y obsequios, a cuyas atenciones ellos correspondieron con la organización de una espléndida fiesta, en la que tuvimos oportunidad de saludar a muchas familias de la colonia lebaniega residentes en esta ciudad.

Reiteramos a la novel pareja nuestras sinceras felicitaciones.

*Comisión pro-instrucción y beneficencia de Liebana.*—En la sesión ordinaria anual celebrada el día 10 de junio por la Comisión del epígrafe, entre otros acuerdos, quedó definitivamente resuelto el envío de 1.000 pesetas con destino a la construcción de la casa-escuela del pueblo de Toranzo, nombrando a don Emeterio Soberón para que efec-

fue la entrega en oportunidad, a la Junta ejecutiva del mencionado pueblo.

Para la mesa directiva fueron reelectos unánimemente, por cuarta vez, presidente, don Julián Fernández; vicepresidente, don Fermín Rodríguez; secretario, don Ramón Monasterio, y tesorero, don Pedro González.

*El Corresponsal.*

Buenos Aires, agosto, 1928.

## De los valles

### Peñarrubia.

*Pasó el verano.*—Sí, pasó el verano, durante el cual nos hemos achicharrado de calor, cual si estuviésemos en los países tropicales de las Américas. Añadiendo a esto que hace cuatro meses que no llueve; así que la cosecha de hierba y trigo ha sido corta, y lo demás será poco menos que nula; todos los alimentos caros, los ganados no tienen salida ni aun a precios bajos, por tanto hay que presagiar un mal invierno.

*Fiesta religiosa.*—Ayer, domingo, 9 del actual, se celebró, en Piñeres, una hermosa fiesta religiosa, con motivo de la inauguración de una bella imagen «La Milagrosa», para dicho pueblo, y no sabiendo el que estas líneas traza el modo y manera que ha sido adquirida, nada puede decir sobre el particular y sólo tengo que concretarme a decir que para dar realce a la fiesta, vinieron el padre Lanchete, profesor del Colegio de Limpias, quien pronunció un hermoso y elocuente sermón; la superiora del Colegio de Cóbreces, con otras cuatro o cinco hermanas, entre ellas sor Emilia, natural de dicho Piñeres, y unas seis o ocho jovencitas, colegialas del mencionado colegio, y lamentando el cronista no poder dar más detalles, que de estar bien informado la simpática fiesta daba lugar para ser mucho más extenso.

Dicha comitiva hizo el viaje en un magnífico auto y en otro de la Cantábrica, de Comillas.

*Fallecimiento de un joven.*—En la plenitud de la vida, a los veintisiete años de edad, ha fallecido en Navedo, el tan apraciado joven don Salustiano Verdeja, llegado de Cuba en mayo último, en donde había adquirido una posición lisonjera; pero la guadaña de la muerte nada respeta, y así, en la edad juvenil de las ilusiones y los ensueños, le llevó a la mansión de lo desconocido.

Igualmente en el mismo pueblo, hace días, falleció, a los veinticuatro años de edad, la simpática joven Laura Diego. Hace tiempo que estos jóvenes venían padeciendo de tuberculosis, hasta que les hirió la muerte, arrebatándoles al cariño de los suyos.

Descansen en paz y reciban sus padres y demás familia, nuestro sentido pésame.

M. ADÁN

### Ojedo.

*Ojedo, en fiestas.*—En mi crónica anterior, me lamentaba yo de la falta de concurrencia y de entusiasmo que había observado en las pasadas fiestas, y hasta procuraba ahondar en las causas a que, a mi juicio, obedecía. Pues bien, los jóvenes de Ojedo se han propuesto y además lo han conseguido, dejar mal parados mis vaticinios y hacerme volver de mi pesimismo, confesando, ingenuamente, que los dos días que duraron las fiestas de San Tirso, en Ojedo, fueron, bajo todos los aspectos, un éxito difícil de igualar en la organización de romerías montañesas. Bien merecen que públicamente felicitemos a la comisión, formada por un

reducido número de jóvenes, por el triunfo conseguido.

Después de los actos preliminares que preceden a estos días de gran fiesta, se dió principio al gran concurso de bolos, que patrocinaba el acreditado industrial de este pueblo, don Victoriano Roiz, en el que tomaron parte 32 partidas, integradas por los más afamados jugadores de la región. Sabiendo los muchos aficionados que tiene el deporte bolístico, lo céntrico del pueblo y teniendo en cuenta que era domingo por añadidura, fácil será comprender el enorme número de curiosos que invadió la espaciosa bolera.

Pero dejemos a los jugadores luchando y a los curiosos distraídos, llevándose de que bolazo, como al «Moreno» y a Antonio «el Iguñés», y vámonos a la finca del Club Liebana y Peñarrubia, porque hacia allí se dirige un ramillete de fragantes rosas, formado por María Luisa González, Pilar Irigoyen, Julia Fombellida, Concepción Salces, Marcelina Alonso y María Félix, a quienes presidía la distinguida señora doña Perfecta Sánchez de González, que, aun siendo madre de uno de los capullos del ramo, en nada desdecía del armonioso conjunto.

Esta era señores, la presidencia que había de ocupar la tribuna levantada en el lugar donde se habían de correr las cintas en bicicleta y a caballo. Y elegantemente ataviadas con el clásico mantón de Manila y sendas peinetas, difícilmente prendidas en el pelo a lo garzón, ocupan sus asientos en la tribuna, dispuestas a cumplir su cometido y oyendo una prolongada ovación que las tributo el numerosísimo público, que esperaba contemplar las incidencias de la corrida.

El despejo, porque así lo podemos llamar, se hizo pasando los corredores por delante de las bellas presidentas, descubiertos y sin punteros, y dió principio la corrida con los doce ciclistas inscriptos. A buen tren, como dicen ahora, fueron los corredores desocupando el cajón y llevándose las cintas que constituían su lote y sin que hubiera ningún incidente grave que lamentar, se dió por terminado este número del programa.

El amigo Paco, indispensable en estos actos, con su pañuelo extendido a guisa de bandera indicadora, dió la señal a los de los jamelgos para entrar en turno. Este número nos parece más típico y elegante; pero vamos notando que no se presentan ya caballos en condiciones a esta clase de carreras, y los quince que en esta tomaron parte, haciendo sus jinetes más uso de las espuelas que de los frenos, lucharon, sin estropear gran cosa el pavimento, hasta conseguir las cintas que les habían reservado; y sin el menor incidente, ni protesta, la numerosa comitiva se trasladó al centro del pueblo, donde se organizó el baile, tan animado y concurrido que por lo que se refiere al número de parejas, jamás vimos otro en la región; y, según nos dicen, la verbena de esta noche no estuvo menos concurrida.

Al día siguiente, 27, continuó el concurso, que apenas pudo terminarse, dando el siguiente resultado: el primer premio correspondió a Basilio Agüeros y hermano, de Cabañes, que hicieron 230 bolos; el segundo, con 204 bolos, a la partida de Simón González, de Turieno, y el tercero, a la de José María Martínez, de Leronés, con 201. La bolera estaba en buenas condiciones y en el surtido de bolas había para todos los gustos; el jurado, muy acertado en sus decisiones, consiguiendo mantener tanto número de jugadores sin la menor protesta, que ya es conseguir.

¿Que termino la reseña, sin ocuparme del Santo, me dices, lector querido? Tienes razón; pero San Tirso me perdonará, que este año, contra costumbre, no subiera a visitarle. Era lunes, tenía en Potés mis quehaceres, y así ha ocurrido a muchos y esa ha de ser la causa de que este año la ermita venerada tuviera me-

nos visitantes. Sin embargo, fueron muchos los que subieron a rendir culto al milagroso santo y desocupar las repletas espuestas en la hermosa pradera de su nombre.

Quien haya asistido a una misa y a una comida en aquella altura y no la repita siempre que tenga ocasión, o carece de fe o no siente en toda su plenitud las emociones que ofrece aquel soberbio panorama. Así te lo asegura este devoto del santo y de la espuesta, que para otro año te promete otra más detallada reseña.

*Nota.*—Por haber llegado estas cuartillas a última hora, no pudieron publicarse en el pasado número.

### Polaciones

Han pasado unos días en este valle, visitando los lugares más interesantes, nuestros amigos, don Carlos Cos, joven médico del valle de Cabuérniga, y don Benjamín Salas, canónigo de Logroño y profesor de aquel seminario. Para coger más a mano las excursiones a Peña Labra y por la amistad que tienen con don Vicente Gómez, párroco de Santa Eulalia, pasaron unos días con él en la casa solariega que éste posee y habita en Tresabueta, desde cuyo lugar subieron a la «Fuente del Chivo» y a los picos más notables de la cordillera, que en realidad no son pocos. Al magnífico puerto de Sejos hicieron también una excursión. No sólo por el cariño que a dicho puerto tiene el señor Cos, por pasar en él el verano en una gan cabaña de vacas que posee su familia, sino también porque en sí, el puerto de Sejos es de los puertos más hermosos de la cordillera Cantábrica.

Satisfechísimos que quedaron de las excursiones a Peña Labra, dejaron a Tresabueta, y se trasladaron a Pejanda, a casa de don Francisco Fernández, para hacer otras tantas excursiones al lado opuesto, es decir, al lado de Peña Sagra; pero he aquí que la reina de estas montañas, como es tanta su maternal solicitud, hizo se muy largo ya el tiempo que a sus pobrecitos hijos dejaba solos y abandonando su bienestar costero, llegó presurosa a nuestros valles, a cubrirnos con un manto que nos preservara de los implacables rayos del sol y nos destilase al mismo tiempo, un líquido refrescante y reparador de las perdidas fuerzas.

Y, naturalmente, las excursiones a los picos altos se acabaron. Pero como en Polaciones para pasar días muy agradables, no es indispensable el subir a nuestras cumbres, ya que en cualquier parte se encuentran sitios bellos y pintorescos, los días buenos se fueron sucediendo sin interrupción, hasta terminar en uno que fué feliz remate de todos ellos.

Como despedida a los simpáticos forasteros, organizaron, ese día, en Pejanda, sus amigos, una partida muy interesante de bolos, por ser éste uno de los juegos favoritos de los señores Salas y Cos. Jugaban de una parte, don Benjamín, don Carlos, don Rufino, el médico de este valle, y don Florentino, párroco de San Mamés. De la otra, jugaban don Vicente Gómez, don Francisco Fernández (el indiano), don Dionisio Torre (indiano también) y don Clemente Morante. No digo quienes perdieron, porque si lo dijera me sería muy sensible saber después que mis compañeros, al leerlo,

habían puesto una cara muy fea. En fin, pasamos en Pejanda un día muy divertido. Comimos opíparamente, en el establecimiento de don Francisco Fernández, y... digámoslo también, allí cenamos, despidiéndonos luego hasta otro año en que repetiremos la faena, siempre que mis compañeros indianos tengan también durante el año con los bolos la misma familiaridad como tienen con las bolas.

— Después de haber pasado el verano en Belmonte, ha salido para Madrid, nuestro estimado amigo don Carlos Cossío y su distinguida familia.

— Ha pasado unos días en este valle, don Pedro Mollada, con su mujer doña Fidela Roiz.

— Ha salido para Madrid a continuar su tarea, nuestro querido amigo don Juan Roiz Morante, estudiante de Comercio.

— *Matrimonios en Uznayo.*—El de Daniel de Miguel Casares y Angelina Morante Gómez, y el de Simón Celis y Andrea Casares. Ambos viudos en este último.

— Ha contraído matrimonio en Terán (Cabuérniga), la joven, bella y simpática señorita Marcelina Ojugas, con el doctor en Medicina, natural de Guadalajara, don Antonio Castillo de Lucas.

— Que las divinidades campestres cubran con eterna lluvia de flores su camino.

— Ha salido para Madrid, con su familia, nuestro estimado amigo don Vicente Sampedro.

*El Corresponsal.*

## Al vuelo.

Precios del mercado del lunes, 17 de septiembre.

Trigo, 48 reales, cuarto.  
Cebada, 40 id., id.  
Yeros, 46 id., id.  
Garbanzos, 24 id., hemina.  
Legumbre, 10 id., id.  
Habas, 12 id., id.  
Arbejos, 12 id., id.  
Patatas, 12 id., arroba.  
Jamón, 5,50 pesetas kilo.  
Tocino curado, 4 id., id.  
Huevos, 11 reales decena.  
Queso picón, 6 pesetas, kilo.  
Queso de Aliva, 4,50 id., id.

— Durante su breve estancia en esta villa, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido paisano y amigo, el coronel don Miguel Bustamante Hcyos.

— Ha pasado unos días en esta villa, en compañía de su hermano el ilustrado maestro nacional don Miguel Rengel, el R. P. dominico fray Faustino Rengel.

— Con motivo de la muerte de su hermano don

Eufrasio, ha estado breves días en esta villa, nuestro paisano y amigo don Eloy Alvarez, guardia municipal de Sestao (Vizcaya).

La semana pasada y a consecuencia de un accidente de automóvil ocurrido en la carretera de Torrelavega a la estación del Norte de dicha ciudad, se produjo la fractura de la pierna izquierda nuestro estimado paisano don Vicente González Pérez, de Espinama, sufriendo lesiones de menos importancia las personas que le acompañaban. Lamentamos la desgracia y deseamos un pronto restablecimiento.

El día 8 del actual, se celebró en el Monasterio de Santo Toribio, el matrimonio de nuestro amigo el secretario de este juzgado de primera instancia, de Potes, don Vicente García Santander, con la bella señorita Isabel Gutiérrez Reda.

Bendijo la unión el párroco de Baró don Martín González Alles, y fueron padrinos la respetable señora doña Elisa Santander, viuda de García, madre del novio, y nuestro amigo don Matías Gutiérrez Guerra, padre de la novia.

La boda se ha celebrado en familia, por el reciente luto de ambas familias.

Los recién casados, a los que deseamos toda clase de felicidades, han salido en viaje de novios a recorrer distintas poblaciones.

Después de pasar breves días en esta villa, al lado de su madre, ha regresado a Zaragoza, donde se halla destinado, nuestro querido amigo el teniente coronel de Ingenieros don José Cueto, con su distinguida esposa doña Amelia Venegas.

Han marchado para París la distinguida señora doña Felisa Martínez de Arenal, con su bella hija Luz, que se hallaban veraneando en su casa de esta villa.

De Santander donde pasaron una temporada, han llegado a esta villa las bellas señoritas Marina y Josefina Jusué acompañadas de su tía la señorita Visitación Jusué.

Han regresado a Llanes, después de pasar breves días en esta villa, las señoritas Tomasita y Pepita Bulnes.

Terminada la licencia que se hallaba disfrutando en Frama al lado de su distinguida familia, ha marchado a Barcelona el ilustrado magistrado de aquella Audiencia territorial don Angel Rancaño.

De Santander, donde ha pasado una breve temporada, ha regresado la bella señorita Lolita Bascónes.

Después de pasar una temporada en la playa de San Vicente de la Barquera, ha regresado a esta villa, con sus hermosos niños, la distinguida señora doña Blanca Carande, esposa de nuestro amigo el ingeniero de minas, don Manuel Palacios.

Estuvieron breves días en ésta, el farmacéutico

de Vitoria, don Tomás de Bulnes con su distinguida esposa doña Pilar Martínez de Alegría, con objeto de recoger a sus hijos la bella señorita Carmen y el joven Tomasín, que se hallaban pasando una temporada en casa de sus próximos parientes los señores de Bulnes.

Se encuentra pasando una temporada en esta villa la distinguida familia de nuestro querido amigo el notario de Ramales, don Eduardo García Enterría.

De regreso de su viaje de prácticas por el extranjero, ha llegado a esta villa el joven arquitecto don Agustín Gutiérrez Cueto.

En San Vicente de la Barquera, donde accidentalmente se encontraba, falleció, víctima de rápida enfermedad, nuestro estimado convecino don Eufrasio Alvarez Antón.

Reciba su viuda doña Natividad Rodríguez, hijos, madre y demás familia, nuestro sentido pésame.

En Madrid falleció, el día 4 del actual, a la temprana edad de 29 años, el joven don Lorenzo Rodríguez Panedas, hijo de nuestro buen amigo y paisano don Froilán Rodríguez Viaña, a quien así como a sus otros hijos don Juan y don Nemesio, y demás familia, enviamos el testimonio de nuestro pésame.

Nuestro amigo don Adelaido Alia, maestro nacional de Castro-Cillorigo, que se hallaba pasando las vacaciones en su pueblo de Escalonilla (Toledo), ha tenido la desgracia de perder, en el transcurso de pocos días, a dos de sus tiernos hijos. Su hija Purina falleció el día 22 de agosto y su otra hija Lolita, el día 3 del actual.

Acompañamos a los desconsolados padres y demás familia, en el dolor que les aflige.

Nuestro amigo, don Eloy Alvarez, nos dirige una carta para que en su propio nombre, y en el de la esposa y madre de su hermano don Eufrasio, recientemente fallecido en San Vicente de la Barquera, hagamos público su profundo agradecimiento a los señores don Manuel Palacios y su esposa doña Blanca Carande, a cuyo servicio se hallaba su finado hermano, por los solícitos cuidados que le prestaron durante su enfermedad y sufragando cuantos gastos se ocasionaron, agradecimiento que hacen extensivo a los dueños y personal del Hotel Miramar, por la asidua asistencia que le prestaron, y a cuantas personas de Potes se han interesado por la desgracia que les aflige.

Han pasado breves días en esta villa, nuestro amigo el notario de Amurrio (Alava), don Indalecio Martínez y su distinguida esposa doña Pilar M. Carande.

Se encuentra pasando unos días al lado de sus parientes, en esta villa, la bella señorita de Santander, Carmen Cuadrado.

**Banco de Santander****Fundado en 1857**

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Desembolsado: 2.500.000.

Reservas: 5.700.000

**CAJA DE AHORROS****establecida en 1878**

INTERES: 3 por 100 anual, con abono al semestre, sobre saldos desde una peseta en adelante, sin limitación de cantidad.

Realiza toda clase de operaciones de banca, así en la SUCURSAL DE POTES dirigida por DON JUAN JOSE BUSTAMANTE HOYOS, como en las restantes, establecidas en Ampuero, Astillero, Comillas, Espinosa de los Monteros, Lanestosa, Laredo, Osorno, Panes, Reinosa, Santoña, San Vicente de la Barquera, Sarón y Solares.

Casa central y domicilio social: **SANTANDER**  
Paseo de Pereda 11 y 12.

Banco filial: **BANCO DE TORRELA VEGA**.—Torrelavega, con sucursales en **CABEZON DE LA SAL** y **MOLLEDO**.

**La Voz de Liébana****REVISTA REGIONAL****Se publica los días 1 y 15 de cada mes**

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En Liébana .....	un año....	5 pesetas
En el resto de España....	— ....	6 —
En América.....	— ....	15 —

ESQUELAS DE DEFUNCION:

En 1.ª plana, entera.....	100 pesetas
— — media plana.....	50
— — cuarto de plana.....	30 —

AGENTES DE «LA VOZ DE LIEBANA»:

En Buenos Aires: Don Julián Fernández,  
Belgrano, 1299.

En Uruguay: Don Vicente Mateo,  
General Garzón y Lanús.—Colón.

En la Habana: Don Anastasio Wichi,  
Sol, 8.—Habana.

En México: Don Faustino Sánchez,  
Capuchinas, 155.

En Camagüey: Don Gregorio Benedito,  
Gayo Benítez, 1.

**Compañía Trasatlántica****VAPORES CORREOS ESPAÑOLES****SERVICIOS REGULARES****RAPIDO DIRECTO** { España - New York

9 Expediciones al año.

**RAPIDO:** Norte de España a Cuba y Méjico

16 Expediciones al año.

**EXPRESS:** Mediterráneo a la Argentina

14 Expediciones al año.

**LINEA:** Mediterráneo, Cuba, Méjico y New Orleans

14 Expediciones al año.

, Mediterráneo, Costa Firme y Pacífico

11 Expediciones al año.

, Mediterráneo a Fernando Póo

12 Expediciones al año.

, a Filipinas

3 Expediciones al año.

**Servicio tipo Gran Hotel.-T. S. H.-Radiotelefonía.**  
**Orquesta.-Capilla, etc., etc.**

Para informes, a las agencias de la Compañía, en los principales puertos de España. En Barcelona, oficinas de la Compañía: Plaza de Medinaceli, 8. En Santander, Señores Hijo de Anzures y Pérez y Colpañik. Paseo de Pereda, 53.

**BANCO MERCANTIL****SUCURSAL DE POTES**

Casa central: Santander. Sucursales: Alar del Rey, Astillero, Astorga, Laredo, Llanes, León, La Bañeza, Ponferrada, Reinosa, Ramales, Santoña, Salamanca, Torrelavega y Cabezón de la Sal.

Capital . . . . . 15.000.000 pesetas.

Idem desembolsado . . . . . 7.500.000 »

Fondo de reserva. . . . . 9.425.000 »

**CAJA DE AHORROS** (a la vista 3 por 100, con liquidaciones semestrales de intereses).

**CUENTAS CORRIENTES Y DEPOSITOS** con intereses 2, 2 y medio, 3 y 3 y medio por 100.

Créditos en cuenta corriente sobre valores y personales. Giros. Cartas de crédito. Descuentos y negociación de letras, documentarias o simples. Ordenes de bolsa. Cobro y descuento de cupones. Depósitos de valores libres de derecho de custodia y toda clase de operaciones de Banca.

Horas de oficina: de nueve a una y de tres a cinco.

Dirección telegráfica: **MERCANTIL**.